

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 4 DE AGOSTO DE 1920

NÚM. 261

El Salvador y el pacto de la Liga de las Naciones

Por la enseñanza pública

De algunas partes hemos recibido cartas de vecinos, excitándonos a que hagamos activa campaña en el sentido de que se abran escuelas en los pueblos donde anteriormente han existido; pero que en la actualidad se encuentran clausuradas, no se sabe por qué motivos.

Por ejemplo, en Paquera hay una casa escolar y se encuentra cerrada; allí hay por lo menos un centenar de niños que pierden el tiempo lastimosamente. En el Coco, Guanacaste, hay también un caserío, y la casa de escuela también está cerrada y muchos niños no reciben instrucción ninguna.

Ojalá que el señor Ministro del ramo proceda a abrir nuevamente dichas escuelas

*Tinte Menichelli Negro
Crema Alboderma*

Manifestación Obrera en Puntarenas

Nos informan de Puntarenas que se está organizando una gran manifestación obrera en aquella localidad, para dentro de pocos días, en honor del señor Presidente de la República.

Don Julio Acosta, cuando visitó aquel puerto con motivo de la celebración de la fiesta de la Virgen del Mar, prometió volver dentro de poco tiempo. Los obreros darán una fiesta, la cual también se organiza, y aprovecharán la ocasión para exponer al señor Presidente la situación de ellos a fin de buscar una forma que prácticamente les beneficie.

*Polvos Menichelli en Paquetes
Polvos Violeta en Paquetes*

Boletín Marítimo

Limón, agosto 1º.—Anoche a las 8 zarpó con destino a Colón vía Bocas del Toro, despachado por Rodríguez y Burges el pañobot costarricense *Leonor* de 30 toneladas al mando del Capitán Arturo Rivas y 9 tripulantes. Pasajeros: Evangelina Cascaente y Policarpo Zúñiga. Carga: 110 sacos azúcar. Sin correspondencia.

Limón, agosto 2.—Ayer a las 6 p. m. zarpó con destino a Nueva York vía Cristóbal y Habana, despachado por la United Fruit Co. el vapor norteamericano *Calamares* de 4,555 toneladas Capitán Harry Spencer y 156 tripulantes. Pasajeros: Charles F. Cochenour, Thos F. Cochenour, Fernando Mayoral, Adolfo Bernhard, Carlos Pellas, Marian M. Davera, Rose y Thos Connell, Rafaela de López, Marcelino López Calleja, José Dajer, Salvador Ester y Rosario Reyes, Ricardo Madrigal y señora. Marta Morales, Delina Lagos, Adela L. de Morales, Pedro y María Valladares, Ramón Beto-ya, Adolfo Armijo, F. Romagosa, Oscar Meyer, Enrique Fernández, Roberto Gordon, José Pablo Rodríguez, José Calvo, John Magerman, Gabriel Frances Schewe, P. N. Schewe, W. Gollincham, Jessie y W. R. Hunt, Leo R. Bell, José A. Coronado, Geo W. Watson, Christopher W. Lowther, Dorothy Lowther, J. F. Goicoechea, José U. Solano, Onofre Sandoval, Enrique E. Nazary, Mario E. Ronco, Alfredo Quirós, María Cristina Quirós, Augusto Vivo, Mabel Foster, Dorita White, Francis B. Lewis, Margarita y Francisco Díaz, Lila Henderson e hijo, C. D. White, Neyman Hendon y 8 en cubierta. Carga: 59,997 racimos bananas, 59 sacos camotes, 156 cajas naranjas, 194 paquetes de verduras, 2 cajas oro en barras, 20 piezas cilindros vacíos. Correspondencia: 50 sacos.

Los ejércitos insurrectos de China se han desintegrado

Polonia en el momento decisivo, pero tiene esperanzas de salvarse

Lloyd George no quiere pueblos oprimidos, pero tampoco quiere pueblos anárquicos

Servicio Informativo Extraordinario

Lloyd George partidario de la autonomía de Irlanda

Londres.—Lloyd George, en conferencia con el comité de parlamentarios del Congreso de Uniones Obreras, declaró que estaba dispuesto a conceder a Irlanda la más amplia autonomía, agregando que Inglaterra no quiere pueblos que se consideren oprimidos; pero tampoco quiere pueblos anárquicos.

En el Cáucaso no quieren bolsheviks

París.—El Ministerio de Relaciones Exteriores tiene informes de que los musulmanes del Cáucaso no aceptan el bolshevismo y que lucharán contra ellos. Musulmanes y cosacos han hecho causa común en ese sentido.

España al lado de las potencias aliadas

Madrid.—El Gabinete decidió que España se adhiera a la Convención de Saint Germain, que trata del comercio de armas y municiones; y aprobó la partida de dos millones de pesetas para cubrir los gastos de la Delegación Española en la Liga de las Naciones.

Ecos del gran movimiento militar de China

Pekin.—Los ejércitos del ex Comisionado Residente de la Mongolia interna, General Hsu-Shu-Cheng, escalan

en el sector de Fegg-Tai-Lang-Tang, se han desintegrado porque no aceptan la insurrección. Los diez mil hombres de la tercera división del General Sung-Zey-Ang, comunicaron al Gobierno que vuelven a la obediencia y acatarán las órdenes del Ministerio de la Guerra. También se han desintegrado las fuerzas del ex-Presidente Teng-Kwon-Chan. Sagaces oficiales japoneses han contribuido a neutralizar la insurrección militar.

El momento decisivo de Polonia

Varsovia.—El Premier Grabaski declaró a 50 corresponsales de diarios mundiales, que la ofensiva de los rojos marca el momento decisivo de Polonia. Explicó que los bolsheviks estaban mejor equipados porque la captura de los materiales de Denikine, Kolchak y Yudaniche les había puesto en posesión de los mismos enormes elementos suministrados a éstos por los aliados.

Combatiendo el alto costo de la vida

Washington.—El Departamento de la Guerra ha anunciado que pondrá a la venta carnes conservadas por valor de un millón de dólares, pero a precio menor que el que tenía antes de la guerra, para ayudar a combatir el alto costo de la vida.

Todavía los rebeldes de México

México.—Aunque las condiciones generales del país son buenas, todavía quedan partidas de rebeldes en pie.

Los rebeldes que durante dos años han dominado el Estado de Tabasco, acaban de ser derrotados y dispersados por tropas federales.

Más acerca del drama guerrero de Polonia

Londres.—La impresión general aliada es de ayudar a la salvación de Polonia. Ya fueron enviados numerosos oficiales y posiblemente irán elementos de toda clase con infantería. En tres semanas de ofensiva los rojos avanzaron 180 millas hasta el Niemen, y de aquí al Vístula solo hay 150 millas. En esta zona deben ser detenidos.

El Salvador en la Liga de las Naciones

San Salvador.—El Gobierno salvadoreño ha comisionado al Dr. don Arturo Ramón Avila, Encargado de Negocios en la Gran Bretaña, para que a nombre de El Salvador proceda a efectuar el depósito de las ratificaciones relativas a la aceptación y adhesión al Pacto de la Liga de las Naciones.

Los norteamericanos y las rusas...

San Francisco, California.—De Vladivostok llegó el transporte norteamericano *Madawaska* con el más curioso cargamento. Trajo 200 mujeres de soldados norteamericanos, transportadas por la Cruz Roja. Con ellas vienen muchos niños de los soldados yanquis destacados en Rusia.

El cablegrama recibido por el Cónsul Norteamericano

Washington, D. C., 2 de agosto, 5 p. m.

Al Cónsul Americano.—San José, N° 16.—Urgente. El Departamento instruye a V. para que informe al Ministro de Relaciones Exteriores de Costa Rica que el Presidente de los Estados Unidos ha dado instrucciones a fin de que otorgue el reconocimiento al Gobierno actual de Costa Rica. Usted procederá de acuerdo con lo que antecede.

COLBY.

BOTONES DE CONCHA para camisa, Botones de Metal para pantalón, Pañuelos de seda, blancos y de orilla de color, le aconsejo que los compre solamente en LA MARINA.

A beneficio de la Iglesia de los Angeles

Se está organizando una serie de veladas, recreos y bailes, con el propósito de recaudar fondos a beneficio de la Iglesia de los Angeles en la ciudad de Cartago.

Para ese fin se constituyó en esta capital un comité integrado por las señoras doña Carmen Güell v. de Fernández, doña Joaquina Ortiz v. de Castro, doña Anita de Jiménez y señorita Carolina Dent, quienes trabajan con empeño para llenar su cometido.

El lunes próximo tendrá verificativo en el Teatro América, la primera velada, la cual promete ser muy lucida, dados los preparativos que se están haciendo. Teniendo en cuenta los fines que se persiguen con esto, es de esperar que el público concurrirá al acto.

REXINE

Almacén de música PAEZ & CO.

Han llegado las últimas novedades. Deléitese en tocar la buena música, como también un bonito Vals, One Step, Fox Trot, etc.

*Polvos Blanca Nieve en Paquetes
Polvos Blanca Nieve en Cajas*

Timadores que se hacen pasar por Agentes Comerciales

La señora Jesús Acevedo nos manifestó que en días pasados fué víctima de un timo por parte de un sujeto desconocido, que se hacía pasar por agente de una casa comercial de esta ciudad. El individuo transitaba todos los días por su casa, llevando paquetes de muestras de géneros, que siempre le enseñaba. Uno de estos días, creyendo en la buena fé del sujeto entró en negociaciones para comprarle dos cortes de enagua y ropa interior, conviniendo en entregar el valor por adelantado, el cual ascendía a la suma de veintidós colones, esperando que al día siguiente el agente le llevaría los géneros. Pero resultó que el tal individuo no volvió a aparecer por aquellos lugares y la señora Acevedo se vió sin los cortes y sin el dinero. Tomen nota de esto las gentes sencillas que fácilmente se dejan engañar por esos hábiles sujetos, y la autoridad para lo que haya lugar.

SOCIALES Y PERSONALES

Continúa mejor de salud en la ciudad de Cartago doña Francisca Mata v. de Navarro.

—Dentro de pocos días partirá para Barcelona don Avelino Alsina, en compañía de su familia.

—Vino de Limón don Franck Madero.

—Se encuentra restablecido don Joaquín Lizaño.

—En estos días regresará a Estados Unidos don Carlos Salazar Gagipi.

—Se ha notado una mejoría en la dolencia que aqueja a don Adolfo Blen.

—Un poco mal de salud se halla el distinguido caballero don Jorge Aragón, Administrador Técnico de la Tributación Directa. Que mejore pronto son nuestros buenos deseos.

*Tinte Menichelli Castaño
Rosado Natural Menichelli*

ECONOMICAMENTE DINERO en su negocio, haciendo sus compras en LA MARINA. Recibimos surtido completo de Confitos Morton, Sagú en latas de 7 libras, Pimienta en polvo, etc. etc.

Brillante Cristal Menichelli

Cosméticos Alboderma

Atraso

Por haber faltado ayer durante largo rato la corriente eléctrica, se atrasó la edición de «La Prensa», al extremo de no poderse despachar los correos servidos por los trenes que salen de esta ciudad a las 5 y 20. En consecuencia, pedimos excusa a los respectivos abonados y rogamos a la empresa F. J. Alvarado y Co. un servicio mejor, pues esto sucede con marcada frecuencia.

*Cold-Cream Alboderma.
Crema Alboderma al Peróxido*

Conato de incendio

Una mujer llamada Ramona Vindas, que padece de enajenación mental, intentó incendiar la casa de unos vecinos. La mujer penetró al interior, donde prendió fuego a una cortina, pero como fué observada a tiempo, se evitó que la demente hiciera su obra de destrucción.

La indiciada fué detenida por la policía y remitida al Asilo Chapuí.

ECONOMICAMENTE DINERO en su hogar usando las SOPAS RAPIDAS DE MAGGI. Tenemos sopas preparadas en pastas de carne de res, tortuga y vegetales. JUGO MAGGI. De venta en LA MARINA.

La última Sesión Municipal

El lunes celebró sesión la Municipalidad, tomando algunos acuerdos, entre ellos el de aumentar el sueldo a trescientos colones que devenga el Administrador del Mercado, lo mismo se hizo con los auxiliares de la Contabilidad municipal.

Se acordó mandar una nota al Congreso pidiendo el contrato de cloacas que hace algún tiempo se encuentra en estudio, pero sobre el que hasta la fecha nada se ha resuelto.

En la próxima sesión se conocerá del asunto empresas de fuerza motriz y luz eléctrica, ya que la resolución definitiva fué dictada por la comisión especial que para el caso se nombró.

Se acordó instalar una clínica a fin de combatir las enfermedades venéreas.

Por tres colones

mandaré por correo, seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de «Pompeia Aznrea», «Glorias de París», «L'Origan», «Ideal», «Dulce Beso», «Eclat», «Flores de Amor», «Fascinación», «Mavis», «Jockey Club» o «Bouquet Imperial», en su purísima esencia.

Dirección: LIDILIA CÉSPEDES.

Apartado 40, --- Heredia.

WINOX

EDITORIAL

Ridículo sería cualquier temor

Nos asiste el Derecho de la Moral..., el más alto de todos los Derechos, inclusive el de los Códigos

Persona seria, al parecer bien informada, nos manifiesta que acaba de llegar una nueva nota del Gobierno Inglés, exigiendo por lo visto que las operaciones financieras de los señores del Royal Bank con un desgobierno que la Gran Bretaña jamás reconocio, sean consideradas como legales.

Si existiera en realidad esta nueva nota de Inglaterra—lo que no hemos podido comprobar a causa del sigilo enorme con el cual estos asuntos se tramitan en las alturas mareantes del Ejecutivo—Costa Rica no debe abrigar temor alguno..., porque el Derecho más sagrado de todos los derechos, el de la Moral, está de parte suya.

Cumpla su deber el Soberano Congreso anulando todos los actos de Tinoco y el país entero, la opinión pública y la prensa nacional (que ya empieza) a repudiar, felizmente, los empolvados Códigos que tanto ayudan a los tinterillos) lo apoyarán y respaldarán en cualquier emergencia.

Anulados los actos del régimen tiránico, quien se crea perjudicado podrá ir en busca de justicia a los Tribunales Comunes, los cuales tendrán pronto que abrir sus puertas a todo reclamo; y si los extranjeros no confiaran en la rectitud e imparcialidad de nuestros jueces como según parece han expresado, creemos que para esos casos especiales se podría acudir a un Tribunal de Arbitraje como el de La Haya, o el que nombrase ad hoc el Consejo de la Liga de las Naciones, al seno de la cual debe Costa Rica solicitar su ingreso cuanto antes, ahora que el Gobierno empieza a ser reconocido por las grandes Potencias.

Del «Courrier des Etats-Unis» tomamos dos casos muy semejantes al nuestro, para solucionar los cuales no ha sido necesaria ninguna intervención armada; índole esta última de arreglar asuntos que a nosotros nos pone a temblar atrozmente, como si el mundo se hallara en plena barbarie..., pese a los «sermones» de los sabios predicadores y estadistas Wilson y Lloyd George.

Espanto tanto menos fundado, cuanto que quien obra conforme a la rectitud y el deber..., no tiene por qué temerle a nada ni a nadie.

He aquí los dos casos de referencia:

«Se anuncia oficialmente, de Amsterdam, que dos casos de arbitraje embargan la atención de la Corte de La Haya. En el primero se trata de un litigio entre Francia, Inglaterra y España, de un lado; y la República del Portugal de otro, por cuanto algunos bienes eclesiásticos pertenecientes a nacionales franceses, ingleses y españoles fueron tomados por el Gobierno del Portugal.

Ya en Julio de 1913 se había iniciado en Lisboa la discusión de este asunto, pero la guerra impidió continuarla.

El segundo caso trata de una diferencia entre los Gobiernos de Francia y el Perú. Ambos asuntos serán resueltos en el curso de este año.»

¿Ven claramente los costarricenses cómo podríamos arreglar nuestras cuestiones presentándolas al criterio de jueces imparciales, con todo el colorido inmoral que encierran (en lo que a la parte contraria—compinches del traidor—respecta)?...

Ha pasado el tiempo de las amenazas, los bombardeos, la fuerza bruta de los poderosos.

LA VIOLETA

Tienda de Novedades y Ropa hecha de Zeledón Hnos.

Avisamos al público que de esta fecha en adelante hemos bajado un 25 por ciento en el precio de nuestras mercaderías.—Gran realización de Mantas, Lienzos y toda clase de Géneros.—Baratillo de Sombreros, Camisas y Medias.—Gran Surtido de ropa de casimir para hombre a precios sin competencia.

Aclaración Indispensable

«La Gaceta» de ayer publica la lista de personas invitadas a la Asamblea reunida en la Casa Presidencial el 31 de julio, para dar apoyo al Jefe del Ejecutivo en su veto contra la Ley de Sanción.

Por decoro y principismo netamente patriótico he de advertir que me habría sonrojado votando de acuerdo con los notables; que no asistí, muy a pesar mío, por encontrarme postrado en cama; y, finalmente, que hago esta aclaración por cuanto después de mi nombre, incluido en la referida lista aparece una (a)..., y al pie de la publicación la siguiente nota:

«Los nombres seguidos de una (a) son los de las personas que asistieron, o que enviaron su opinión por escrito, o que simplemente se excusaron. (?) Por la totalidad de los presentes menos uno, se aconsejó el veto.»

Es bien seguro que de haber asistido, guiado por la moral únicamente—no por leyes elásticas encubridoras de todas las iniquidades—mi voto, aunque insignificante, hubiera sido favorable al PUEBLO de Costa Rica, el cual merece para mí mucho más que Poderosas Compañías Extranjeras o las notas de cualquier Cónsul extraño.

VICENTE SÁENZ

IMP. FALCO & BORRASE

El Granero, de Rómulo Artavia

Gran surtido de sombreros de pita de primera clase. Sacos vacíos para sal y para granos. Existencia de Tabaco de Palmares de muy buena calidad.

Todo a precios más bajos de plaza.

Anoche en el Nacional

El selecto público que concurrió a la función de anoche en el Teatro Nacional tuvo ocasión de gustar una bonita y celebrada comedia del renombrado autor español Carlos Arniches, «La señorita de Trévez», y en la que todos los artistas de la Compañía Serrador Mari trabajaron con exquisito gusto.

Este es el tercer triunfo de esta Compañía y el público se muestra plenamente satisfecho.

A propósito, gran parte del público nos ha manifestado que por este medio solicitemos de la Compañía Serrador Mari, una segunda representación de la preciosa obra titulada «Pipiola», que tanto llamó la atención en la noche del debut. Esperamos que la Compañía será benevolente para que acceda gustosa a ese deseo de nuestra sociedad.

Para hoy se anuncia la conocida y celebrada obra de Linares Rivas «En cuerpo y alma».

Crema Pompeyana Menichelli
Blanco Marfil Menichelli

Ocasión

¡Sólo por 20 Días!

Desde el primero de Agosto entrante, LA COLOMBIANA realizará de su mejor y más elegante calzado, un grande y variado surtido para señoritas, caballeros y niños, a precios bajísimos, un 50 por ciento menos, a fin de renovar sus existencias y dar entrada a los estilos y novedades que prepara para fines de año.

REXINE

Universidad Obrera

Se nos informa que la matrícula a la Universidad Obrera ha quedado abierta en la Secretaría de la Confederación General de Trabajadores, desde esta fecha.

Esto indica que los obreros no pierden el tiempo y persiguen su amplia cultura.

Al Siglo Nuevo Harina Gold Medal. Manteca Escudo lata 5 libras. Ladrillo inglés para limpiar cubiertos. Jabón inglés marca León. Aceitunas al menuedo. Jaleas fruta evaporadas. Higos y dátiles en frascos. Confites de varias clases.

WINOX

Ecós de la Sesión del Congreso de Ayer

Se discute acaloradamente el Veto a la Ley de Sanción

Benavides solicitó un auxilio de mil colones mensuales para la Facultad de Ingeniería.

—Peralta mocionó para que en el receso, una comisión especial haga la revisión del Arancel de Aduanas, lo cual quedó aprobado.

—Soley informó verbalmente, a nombre de la Comisión especial, sobre el veto del Ejecutivo a la Ley de Sanción. El Ejecutivo, dice el señor Soley, vetó la ley por ciertos temores que le infundieron los rumores de un peligro a causa de unas notas de la Cancillería británica, pero anteriormente se mostraba de acuerdo con la referida ley. Su discurso fue largo, haciendo referencia a muchos otros puntos y sobre todo a la reunión verificada el sábado en la Casa Presidencial; y terminó abogando por el resello. Mayorga Rivas se mostró de acuerdo con Soley, declarando que si se aceptaba la doctrina del Ejecutivo, sería mejor que el Presidente de la República restableciera el régimen de los Tinoco.

Matamoros mocionó para que se dispensen los trámites al resello, aunque sobrevengan las graves consecuencias que se propalan.

Adán Saborio no se atreve a acompañar a sus compañeros en asunto tan delicado. —Vargas Porras hizo mocionó para que se alterase la orden del día y se conociera del proyecto que revalida los actos de Aguilar Barquero.

—Monge se mostró contrario a la dispensa de trámites del resello. Orozco Castro dijo que el Reglamento se opone a la votación del resello en la sesión presente porque aún no están listos los dictámenes respectivos.

El Presidente manifestó que si se puede hacer, cuando se crea conveniente.

Sancho expone que este es uno de los asuntos más trascendentales que conoce la Cámara, y por consiguiente se debe resolver cuanto antes; el país necesita saber prontamente si se está del lado de los encubridores de robos o de los peculados.

La discusión se continuó extensamente, habiendo pronunciado el señor Presidente de la Cámara, D. Arturo Volio, un vibrante discurso atacando el veto del Ejecutivo a la Ley de Sanción.

Las barras que estaban llenas de gentes aplaudían llenas de entusiasmo el patriótico discurso del señor Volio. A la salida resonaron varios vivas en el patio principal del Palacio a los diputados y su Presidente.

Esto está indicando claramente que hoy día la opinión pública se inclina a favor de la Cámara de Representantes, pues son ellos los que están sosteniendo el espíritu revolucionario y antitinoquista en el país.

LA PRENSA atacó rudamente al Congreso cuando, al inaugurarse las sesiones, perdían lastimosamente el tiempo en trivialidades. Pero hoy comprendemos su actitud como verdaderamente patriótica y nos complacemos en manifestarles nuestra simpatía.

El diputado D. Francisco Montero Barrantes leyó un vibrante discurso de protesta contra la nota enviada por Mr. Cox, Cónsul inglés, al Secretario de Relaciones Exteriores.

A las 6 de la tarde se levantó la sesión, habiéndose aprobado en primer debate el resello.

Notas Rápidas

Mañana jueves a las 8 a. m. se hará despacho de correspondencia para las otras secciones centroamericanas, por el vapor «Newport».

—Se presentó a la Cámara de Diputados un proyecto de ley, por el cual los actuales boticarios que han ejercido hasta hoy, con buen éxito y por más de quince años consecutivos esa profesión, pueden continuar en su ejercicio con la autorización que les concederá el respectivo decreto. La Facultad de Farmacia reglamentará la ejecución del decreto, el cual entrará en vigencia tan luego sea reglamentado.

—Ha circulado el primer número de «Costa Rica Comercial», revista semanal que dirige en esta capital el joven don Manuel Saavedra. Trae selecta lectura y es ilustrada. Por ello y por el esfuerzo que entraña, le deseamos larga vida y honores en el campo periodístico.

—Desde hoy queda erigido en cantón el distrito de San Pablo de Puriscal, de la Provincia de San José. El nuevo cantón se llama «Turrubares» y tendrá por cabecera la población de San Pablo, con el título de Villa y el número de distritos siguientes: primero, San Pablo y Purires; segundo, San Pedro y San Francisco; tercero, San Juan de Mata y Suturbal y cuarto, San Luis. En lo judicial, mientras se acuerda la creación de una Alcaldía, pertenecerá al circuito de Alajuela, y a la jurisdicción de la Alcaldía de Orotina.

Las últimas novedades de París en géneros de seda, lisos y brochados, cintas, collares, vestidos, sobretodos, pañuelos, carrieles, cintillo de terciopelo, medias, blusas, faldas, ropa interior para señoras y niñas, sweaters acaban de llegar *Al Siglo Nuevo*.

LA PRIMAVERA

MERCADO

Llegaron sombreros pequeños y grandes de pita, finos, a precios sumamente bajos.

JAIME VARGAS C.,

Propietario.

Polvos Alboderma

BOTICA NACIONAL

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso VERMICIDA INFANTIL del salvador de millares de niños atacados del terrible mal de LOMBRICES. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo VERMICIDA INFANTIL de la BOTICA NACIONAL

Imp. FALCO & BORRASE

AVISO AL COMERCIO

Nos permitimos poner en conocimiento de nuestros clientes y del Comercio en general, que el ARANCEL CONSULAR promulgado el día 7 de mayo de este año, dispone en su inciso 44 que las mercaderías que se desalmacenen en las Aduanas de la República, pagarán un impuesto consular de dos y medio por ciento sobre el monto de los derechos que causen su importación.

Ese Arancel regirá noventa días después de su publicación

Hemos consultado con el señor Ministro de Hacienda y nos ha manifestado que esos noventa días son DIAS HABLES; de modo, pues, que el impuesto estará en vigor el día 24 del mes en curso.

Suplicamos a nuestros clientes mandarnos sus documentos de embarque y facturas consulares para poder desalmacenar su mercadería en tiempo.

San José, agosto 4 de 1920.

R. E. Smith & Co.

IMITADA POR TODOS

CERVEZA TRAUBE

IGUALADA POR NINGUNA

La Cámara de Comercio visita al señor Presidente de la República

Ayer a las cinco de la tarde recibió el Sr. Presidente de la República, en Consejo de Ministros, a la Cámara de Comercio, representada en ese acto por 12 de los más connotados comerciantes.

El objeto de esa visita fué el de comunicarle oficialmente al Sr. Presidente la existencia de la Cámara, y entre otras cosas, presentarle una nómina de los asuntos que los comerciantes desean que se arreglen, no tanto en beneficio de ellos, sino del pueblo que es quien a la larga siempre paga las malas disposiciones que el Ejecutivo tomó con respecto a las leyes que afectan al comercio, así como las disposiciones sobre la tarifa de aduana, tal como ha pasado la ley actual de abastos, la cual ha lesionado intereses creados en los comerciantes.

También habló la representación de la Cámara al Sr. Presidente sobre la conveniencia de que tan pronto como sea posible se ponga en práctica el pago por derechos de aduana en colones, aunque siempre se cobren en dólares, pero a un tipo fijo de cambio, bajo, pero como se dice, que fuesen liquidables en colones al cambio que se fije y que venga a producir dos efectos magníficos, cuales

son: 1.º El de evitar casi en un 50% la compra de letras en la calle para pago de esos derechos, lo cual hace que el cambio por la demanda que hay de letras, se preste a especulaciones de alza, y en este caso como ellos opinan se reduciría la demanda de letras y por sí solo el cambio tendería mucho a normalizarse a un tipo moderado; y 2.º que todo lo que el comerciante logre obtener de esa forma de pagos de derechos, es indudable que la mercadería lo llevará de menos, pudiéndose vender a un precio más bajo.

Se discutieron allí varias cosas que por falta de espacio no podemos dar a conocer del público, pero sabemos que el señor Presidente, consecuente con las pretensiones de la Cámara, ofreció que se ocuparía de esos asuntos, y que le satisfacía mucho tener conocimiento de que la Cámara era una asociación tan importante, manifestándole que era su deseo el de consultar a la Cámara los puntos que el Ejecutivo deseara tocar relacionados con el comercio.

Los representantes de la Cámara, salieron de la Casa Presidencial muy satisfechos de su misión y altamente agradecidos por los consecuentes conceptos del Sr. Presidente.

Artículos para hombres variado: surtido en corbatas, camisas, casimires, medias de lana a ₡ 2.50, camisetas, materiales para sastrería de las mejores calidades, paraguas, cuellos, maletas, baúles *Al Siglo Nuevo*.

ALBODERMA
MENICHELLI

Crónica Judicial

Corte Plena.—Sesión del martes 3 de Agosto.

Se dispuso inscribir en el Catálogo respectivo al señor Alberto Moreno Cañas, a quien el Colegio de Abogados confirió el título de Licenciado en Leyes.

—Se aceptó al señor Juan José Arroyo su renuncia del puesto de escribiente de la Sala de Casación, y se nombró en su lugar al señor Daniel Trejos González.

—De la terna de ley se nombró al señor Benito Mayorga Rivas para el destino de Secretario del Juzgado de Liberia, en vez del señor Abel Mayorga Rivas, quien pasó a otro destino; y para hacer las veces del primero, como notificador del propio Juzgado, se nombró al señor Joaquín Noguera Guadamuz.

—Fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados Porfirio Góngora Umaña y Juan Felipe Picado Zúñiga, para sustituir en la Sala 1ª de Apelaciones; el primero, al Magistrado Guzmán en el conocimiento del juicio ejecutivo de la Sociedad de Economías de Guadalupe contra Elias Granados Morales y otra; y el segundo, en la Sala 2ª, al Conjuce Licenciado Alberto Echandi Montero en la causa seguida contra María Cascante y otro por hurto a don Adolfo Luque.

También fueron designados por la suerte los Conjuces Licenciados Gerardo Castro Méndez y Oscar Herrera Troyo, para reponer al Magistrado Vargas, en la Sala 2ª, en estos dos asuntos: causa contra Tobías Arias Guell por hurto a Manuel Saavedra; y causa contra Ada Aguilar por disparos de arma de fuego en daño de Mercedes Arias.

REXINE

Vida Provinciana

DE DESAMPARADOS

El miércoles 11 de Agosto, a la 1 p. m. y en el Salón Teatro Escolar, se celebrará una suntuosa fiesta dedicada al ex-Inspector del circuito segundo de San José, don Matías Gámez M., a quien festejan los maestros del Cantón de Desamparados, por su empeñosa labor en beneficio de los escolares, y por sus méritos personales que lo han hecho acreedor de la simpatía del personal que estuvo a su cuidado durante muchos años.

—El miércoles de la semana pasada, a iniciativa de los alumnos del 5º grado, se organizó una excursión a caballo, a la pintoresca villa de Escasú. Además de los niños, asistieron el señor Director don Manuel Monge, la señorita Leonor Padilla, don Rogelio Solano y los padres de familia don Félix Fernández y don Tobías Monge. Los paseantes han manifestado verdadera satisfacción, y todos ellos encomian la labor y la cultura del personal de Escasú, hábilmente dirigido por el competente educacionista don Benjamín Barrera quien ha hecho de su plantel una verdadera Escuela Social, en donde se preparan ciudadanos para servir bien a su Patria. En pizarrón colgados de la pared, en el Salón de la Escuela, y en marcos colgados sobre la puerta de entrada, se recomienda a los niños, y al público en general, no fumar, abstenerse de tomar bebidas alcohólicas, huir del juego, y en cambio, leer los diarios, y practicar una serie de consejos higiénicos y sociales.

Los niños del 5º grado de la Escuela de Escasú, dedicaron a sus compañeros de Desamparados una fiestecita en la cual dieron a conocer sus habilidades artísticas cantando muy escogidos coros originales del señor Barrera, y declamando con toda propiedad; uno de los alumnos ofreció la fiesta. Allí mismo don Manuel Monge invitó al personal y a los niños de Escasú, para que ellos devolvieran la visita, tan pronto como puedan, prometiéndoles corresponder de igual manera las atenciones recibidas.

R. S. M.

Persianas, felpudes, cortinas y visillos, sábanas, fundas, colchas, mantelitos de lino, bordados, damascos, grecas flecos, cretonas, adornos, ollas de aluminio, loza, cristalería, cubiertos de plata y adornos *Al Siglo Nuevo*.

DISTINGUIDO VIAJERO

Hoy llega al país el apreciable comerciante don Enrique González Herrán, quien desde hace un tiempo se trasladó al exterior en viaje de negocios. El señor González ha efectuado compras de importancia de artículos que dentro de breves días pondrán a la venta en su acreditada tienda «Romero».

A su regreso al país, saludamos al señor González.

Crema Menichelli al Peróxido
Polvos Violeta en Cajas

Al Comercio y al Público

Las casas de F. J. Alvarado & Cº y de R. E. Smyth & Cº han estado estos días solicitando y obtenido de sus clientes cartas poderes para el despacho de sus mercaderías que les llegan del exterior. La iniciativa no fué de R. E. Smyth & Cº, pero pareciéndole conveniente el procedimiento, tanto para la casa como para sus clientes, no vaciló en ponerlo en práctica tan pronto como tuvo conocimiento de él. Don Alberto Aragón, que hace poco se estableció en el negocio de Agencias de Aduanas, lo encuentra sumamente criticable, y en un comunicado que dirige al Comercio desde las columnas de este mismo diario, en su edición del lunes, dice, a vuelta de muchas consideraciones, que la competencia debe hacerse lealmente, y entre las formas de llevarla a cabo de ese modo indica el de «hacer que los clientes se aprovechen de muchas concesiones que ellos ignoran y que por lo mismo no reclaman».

A nadie se le escapa la intención del párrafo entre comillas. Acerca de él

solo tengo lo siguiente que decir: la casa de R. E. Smyth & Cº fué administrada desde su fundación hasta julio de 1918 por don Alberto Aragón, y desde entonces hasta su muerte, por mi malogrado hijo Roberto. Puedo asegurar que durante la administración del señor Aragón se atendieron los intereses de nuestros clientes con la corrección más absoluta. El país entero me conoce bastante para saber que no sería el momento de asociarme con mi hijo, joven de 23 años, el que yo escogería para hacer renuncia de todos los actos de una vida llena de honradez, que ya es larga. La casa de R. E. Smyth & Cº ha continuado procediendo con la misma corrección que ha caracterizado todos sus actos desde el día de su fundación. Que el Comercio del país ha sabido apreciar esto y los buenos servicios que le presta, está señalado claramente por el hecho de que nuestras cuentas corrientes, que en agosto de 1918 contenían 94 nombres, hoy contienen 230.

ROBERTO E. SMYTH

Enrique A. Calvo

Cirujano Dentista

Teléfono 312

Apartado 255

Despacha ontiguo al Dr. Herdocia

Calle del Teatro Variedades

HOGAR DE PLÁCEMES

El hogar de nuestro amigo don Enrique Saborío, se ha visto engalanado con la llegada de un varoncito que hoy hace las delicias de sus padres. Al consignar esta nueva, nos complacemos en desear para ese nuevo heredero toda clase de dicha. Y para sus papás, nuestra más calurosa felicitación.



Desea Ud. extrenar?
Ya no es imposible
Pregunte al teléfono N° 218
Tintorería de CARLOS PERALTA
Cuesta de Moras
SAN JOSE C. R.
Tintas ALEMANAS "NO VEGETALES"

Tintorería
y Taller de Aplanchar Ropa
De Juan de Dios Morales
Teléfono Número 26

El mejor surtido de cobijas, desde ₡ 5 en adelante. Bolas para foot ball de 12, 15 30 y 45 colones, neumáticos, infladores, tacos para zapatos, bolas para aulados, polizas, mantillones ingleses, capas de hule *Al Siglo Nuevo*.

Brillantina Alboderma



S
A
L
A
S

Lentes y aros finos a precios iguales que en Estados Unidos.
RAPIDEZ EN LA ENTREGA DE TRABAJOS

Departamento de Perfumería
Joyería y Platería

Hay que ver y comparar precios.

APARTADO 929

TELEFONO 119

INVITACIÓN

A los Zapateros de la República

Habiendo recibido un gran surtido de materiales de zapatería de los Estados Unidos suplicámosle pasar por nuestro departamento de Ventas para que se convenzan que nuestros precios actuales son los más bajos que hay en plaza.

Sauma e Hijos

Teatro Variedades

Miércoles 4 de Agosto de 1920

REPARACION a PRECIOS POPULARES de la preciosa obra:

PUREZA

En esta semana debutará la aplaudida artista española

LOLA MONTES

Teatro Nacional

Compañía de Comedia Moderna SERRADOR-MARI

Hoy, Miércoles 4 de Agosto de 1920, a las 8 y 30

Estreno de la comedia en 2 actos, de Linares Rivas:

En Cuerpo y Alma

y la pieza en un acto, titulada: FRANCFORT.

Butaca o luneta: 3 colones

Gran Fábrica de Mosaicos Hidráulicos

Apartado 343

Teléfono 278

INGENIERO: LESMES S. JIMENEZ

MOSAICOS

En diferentes tamaños, gran variedad de dibujos completamente nuevos. Especialidad en mosaicos para baños.

NOVEDADES

En tinas y lavatorios para baños, pilas bautismales y de agua bendita; gran variedad en columnas, macetas y entabalastradas.

A LAS MUNICIPALIDADES

Ofrecemos instalaciones completas de tubos de cemento para cañerías, de mayor duración que los de hierro y muchísimo más económicos. También contamos con tuberia para cloacas.

CONSTRUCCIONES

De edificios de todas clases, para lo cual se cuentan con notables ingenieros. Hacemos las construcciones de bloques de cemento, contra temblores e incendios, en todo estilo, transportables a cualquier lugar de la República, sistemas extranjeros.

Nuestra fábrica ha importado modernísimas maquinarias americanas y europeas. Nos hacemos cargo de reparaciones.

Háganos una visita.

ADELA v. DE JIMENEZ E HIJOS

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 75 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 15 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

SE VENDE una finca, a hora y media de camino de la estación de Turrucares, por el camino que conduce a piedras negras, deslindada por el río Verrilla a Jares. Para precio y condiciones entenderse con Miguel Sánchez, en San Rafael de Heredia.—A. 4-4 v.

ALMACIGO CAFE Se vende de primera clase, escogido. Sin riesgo. Precio módico. El Brazil, Alajuela. — a. 2. 4 v.

VENDO O CAMBIO porotra más pequeña, una **CAJA REGISTRADORA** de dos gavetas y dos totalizadores para cupones. «La Flotalia», Arturo Barrantes M., apartado N.º 561, San José.—J. 31-h. s. o.

PERSONA seria y con buenas referencias de honradez, desea emplear el tiempo de 6 a 10 p. m. en el cálculo de mercaderías o despacho de correspondencia comercial. Informes aquí. Jl. 29—h. s. o.

PIDA en todas partes las acreditadas conservas y toda clase de abarrotes de **GETZ BROS & Cia.**, de San Francisco de California. Unicos agentes: **PEYROUTET & Cia.**—J. 23—h. s. o.

ROBERT HNOS. ofrecen al público zarzas a 65 y 70 céntimos yarda.—J. 23-10 v.

LLANTAS! Llantas para automóvil las vendemos garantizadas, 30 por 3 y 82 por tres y medio. Marca «PORTAGE». **PEYROUTET & CIA.** J. 23-h. s. o.

OCASION excepcional. Ofrecen acciones de La Florida Ice Farm Co que dan buen rendimiento. Ofertas en la oficina de «La Prensa».—J. 22-15 v.

COMPREN MANTA de 35 céntimos hasta 1 colón yarda, y cortes de drill para pantalón a 6 colones, en los grandes almacenes de **ROBERT HNOS.**—J. 23-10 v.

EN LA ESCUELA Porfirio Brenes hay 19 décimos de lotería del sorteo del mes de agosto. Quien se crea con derecho a esos números y paga el valor de este anuncio puede pasar a recogerlos.

SE VENDEN Acciones de la Compañía Bananera de Sixaola. Estas acciones han producido en el primer semestre de este año diez y nueve por ciento sobre el valor de emisión de mil colones. Dirigir ofertas a la Administración de **LA PRENSA.**—J. 22-15 v.

CEREZAS!! en aguardiente, vendemos sin el recargo del nuevo impuesto. Existencia muy limitada. **PEYROUTET & Cia.**—J. 23-h. s. o.

UN CAPITALISTA ofrece vender parte de sus acciones del Banco Anglo Costarricense. En esta Administración informarán.—J. 22-15 v.

LAS PERSONAS que quieran vestirse barato y elegante, deben pasar a la tienda **ROBERT HNOS.**, para comprar cortes de casimir. También encontrarán lotes de cobijas a precios sin competencia.—J. 23-10 v.

SE SOLICITA dinero al interés, con garantías de primera sobre propiedades en la capital. Informará la Administración de este periódico.—J. 23-h. s. o.

PARAGUAS!! Paraguas! Paraguas! de \$ 8-50 en adelante. **ROBERT HNOS.**—J. 23-10 v.



Piza e Hijos

Banco Internacional de Costa Rica

ACTIVO

₡ 23.000,000-00

₡ 23.000,000-00

RECIBE DEPOSITOS:

En cuenta corriente, reconoce.....	3 % anual
A 3 meses plazo	« 3 « «
« 6 « «	« 4 « «
« 12 « «	« 6 « «

CONCEDE PRÉSTAMOS:

Con hipoteca a 14 años plazo, amortizando además 4% anual, 8 %
 « « « 1 « « 9 «
 En cuenta corriente..... 9 «

PASIVO

Capital....	2.090,000-00
Reservas ..	1.690,000-00
Emisión....	17.674,000-00
Varios.....	1.846,000-00
	₡ 23.000,000-00

Banco Internacional de Costa Rica,
Juan Rafael Chacón
 Director.

United Fruit Company
 Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores *Calamares, Pastores, Ulua* y *Tolosa* en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde aproximadamente a las 5 p. m. con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o el lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso. Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans.

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
 Administrador

A 26—h. s. o.

Asamblea

de padres de familia
 en S. Mateo

Hemos recibido la esuela que dice así:

Estimable señor: El personal de esta escuela tiene el honor de invitar a Ud. a una Asamblea de padres de familia que se verificará el domingo próximo a las 4 p. m en el local de costumbre.

Su asistencia a este acto comprometerá nuestra gratitud.

Por el Personal
Jacinta de Castro
 Direct. Esc.

PIANO

Se necesita uno, color claro, buena marca y buen estado

M. H. SALAS
 Gabinete Optico SALAS

Un ferrocarril que unirá a Nicaragua y Honduras

Será comenzada en breve en Nicaragua la construcción de un ferrocarril, que partiendo de Chinandega llegará hasta Playa Grande, Península de Cosigüina, en el Golfo de Fonseca. Tendrá esa línea unos 50 kilómetros de largo. Partiendo de ella, en un punto más allá de El Tempisque, se construirá un ramal hasta la frontera de Honduras en el Departamento de Choluteca. Ese ramal tendrá 30 kilómetros de largo. La obra estará terminada para el 15 de septiembre de 1922.

Esa línea, que formará parte del sistema conocido con el nombre de Ferrocarriles Internacionales de Centro América, habrá de empalmar, más tarde, con el trozo que construirá Honduras en los departamentos de Valle y Choluteca, entre la frontera salvadoreña y la nicaragüense, o sea el Ferrocarril Panamericano.

Por de pronto, aunque la terminación del Panamericano es una cosa muy lejana, el Ferrocarril a Playa Grande y su ramal a la frontera hondureña facilitarán de una manera apreciable el intercambio entre las tres Repúblicas bañadas por el Golfo de Fonseca.

WINOX

TAZAS, JARROS y Platos de porcelana, vasos de cristal y copas de varios tamaños cómprelos solamente en **LA MARINA.**

Hotel Washington

El Mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios.

Cocina Francesa y Americana
 Se habla Inglés - Francés - Alemán y Español

Teléfono número 173 - Apartado número 479



¿Sufre Usted de la Garganta-?

UNA CREMA SANATIVA
Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Es el mejor remedio para estas afecciones. Alivia prontamente la inflamación de las tonsilas.— Aplíquese en forma de masaje.

Sanativo y Calmante

Magnífico para resfriados y catarros nasales. De venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO.
 BUFFALO, N. Y. E. U. A.



AGENTES EXCLUSIVOS:

Delcore, Aronney y Co.

C. Martín & Cía.

Teléfono 349
 Apartado 807

Ofrecemos a nuestra clientela: Queso Patagrás, Cerveza Alemana «Spaten» superior a todas de la misma procedencia, Papel Sulphit, Zaraza Negro, Azul y gran surtido de géneros.

Ofrezco

a mi numerosa clientela y al público en general, un surtido de lienzos desde el más bajo precio, hasta lo más fino. Precios sin competencia, al por mayor y menor.

Aaron Asch

Al lado del Palacio de Justicia.

MURILLO Tienda de Géneros

Ha re'ala'o los precios de todas sus mercaderías, las cuales se encuentran en verdadero baratalillo. Compre en esta tienda y economiza dinero. Manteados a 25 colones.

VICTOR MURILLO